

# EL HERRARIO

Periódico imparcial



### SUSCRIPCIÓN

En Orihuela, un mes 1 pta.  
Fuera, trimestre 3 50

### PAGO ANTICIPADO

OFICINAS: FERIA, 6

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

### ANUNCIOS

y reclamó a precios convencionales  
 Toda la correspondencia se dirigirá a la Redacción.

## EL GLOBO

Martinez y Ferrer

### TEMPORADA DE VERANO

ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS — Últimas novedades para señora — Especialidad en géneros blancos y negros.

## Gran Pañería

Estambres Cheviols Gergas

Armures y mantas para viaje.

Alfonso XIII — Orihuela — Frente al Hotel España

## LA PROVOCACIÓN

El resultado de la sesión última que celebró nuestro Ayuntamiento, es una lección provechosa que deben tener en cuenta los conservadores y reaccionarios, para el porvenir.

El partido liberal vino al poder en unas circunstancias bien anormales. La intransigencia conservadora, había conturbado los espíritus y en España como en el extranjero se produjo un movimiento de opinión, tan poderoso y tan hostil para aquellos desalentados políticos, que su permanencia en el poder era un

verdadero peligro para el Derecho y para el orden; y por qué no decirlo? para el Regimen; así, pues, la llegada del partido liberal fué una necesidad que actuó como calmante de las conciencias agitadas; pero no se podía lograr la tranquilidad pública de una manera perdurable, sino se promulgaban leyes que estuvieran de acuerdo con el sentimiento de la mayoría de la nación; y esta es la obra que hace el señor Canalejas con el aplauso de casi toda España y con la complacencia de todo el mundo civilizado.

Pero los reaccionarios que aun creen que son una fuerza, tratan de dificultar la marcha progresiva del político insigne

que hoy dirige los destinos de la patria, acumulando en derredor de su obra un ambiente de rebeldía, tomando como pretexto para combatirle cosas e ideas que han sido y son respetadas por el actual gobierno. Se propusieron agitar la opinión nacional para producir la caída del *leader* de la democracia española; y con el voto de unos pocos trataron de ahuecar sus fuerzas para que pareciera falange lo que es montón; y llevaran a todos los confines de la Península los vientos amenazadores de una tempestad que sería terrible sino supiéramos que como las de los teatros están producidas por sonar de hojas de lata y por fulgores de piroteenia.

Los demócratas oriolanos, respetuosos con toda clase de ideas, aunque las opuestas a su credo político estén en minorías, manifestaron su adhesión a la política del gobierno, sin llevar esta cuestión al Consistorio para no agraviar a la minoría conservadora del mismo; pero esta interpretando tal vez por debilidad ó por miedo lo que no fué más que un exceso de delicadeza, presentó para la sesión del sábado una moción, que contiene en su fondo y en su forma una provocación al espíritu liberal del país y de la mayoría del Ayuntamiento.

Estigmatizando, con la frase de *anticatólico* al Gobierno de S. M., pensaban los conservadores del Ayuntamiento, poner a los liberales en el dilema de aceptar el dictado; ó de separarse del partido democrático obligando al Diputado a protestar en la cámara popular contra la política del señor Canalejas; pero la prudencia cortes de los liberales, locó a su término y se decidieron a dar la batalla a esos elementos que fueron parte del núcleo que produjo la perturbación nacional.

A la provocación de los conservadores, respondieron nuestros concejales dando una lección de catolicismo y de energía, pues demostraron que a los católicos les está vedado lanzar a unos prójimos contra otros escitando la pasión y buscando el choque violento aprovechando el fanatismo y la ignorancia de los unos; y de energía, porque al rechazar la proposición del jefe de la minoría conservadora aprobaron otra adhiriéndose oficialmente a la política liberal del Gobierno, y alentando a este a que lleve a cabo las necesarias reformas que han de garantizar el Derecho y la paz pública.

El pueblo también se manifestó demostrando que la mayoría de Orihuela es liberal y recibe con agrado las medidas de



este Gobierno, que sana el ambiente nacional é incorpora á España al Progreso Universal.

La Religión no pelagra, la Religión es respetada por todos los españoles; pero no es lícito confundir los derechos de la Religión con unos privilegios ilegales, que son los que el Gobierno trata de regular mediante negociaciones diplomáticas que los ciudadanos no tenemos razón para prejuzgar.

Escarmentados y aleccionados deben estar los conservadores de la minoría del Ayuntamiento, con el resultado negativo de su proposición, y creemos que no volverán á intentar la perturbación de las conciencias, con fantásticos hechos, ni con nuevas provocaciones.

## VARIEDADES

### En busca de un tesoro

Dicen de Londres que M. Small, de Liverpool, parte con varios amigos para descubrir en una isla desierta el tesoro que allí dejaron unos piratas.

En el Mar de las Antillas hay una isleta que no se precisa cual sea, y que encierra una gran cantidad de alhajas valuadas en 30 millones de francos aproximadamente.

Fue escondido este tesoro en 1868 por Latrobe, célebre pirata francés.

Un viejo marino, al morir, reveló la existencia del tesoro é indicó el sitio. La revelación la hizo al médico, el cual no tardó en partir en busca de la codiciada riqueza en compañía de varios amigos, pero no hallaron lo que buscaban y volvieron en muy mal estado.

Ocho años después, Cornelio Healy, uno de los confidentes del médico, organizó otra expedición, con el mismo éxito.

El relato de estas tentativas lo oyó Small en su infancia, y de ahí que ahora, viéndose con facultades, emprenda otra expedición.

¡Irá á la tercera la vencida, como dice el refrán?

No tardará en saberse.

### Voto a la Virgen

Arrastrando camina por la cuesta, la fiebre del martirio en la mirada; el místico fervor de iluminada al cuerpo débil energías presta.

Sangran sus pies, y por su rostro irio sudor que empapa el traje roto; busca la niña, al terminar su voto,

perdón ansiado que las culpas borra.

Entra animosa en el recinto santo, para la niña pórtico del cielo, y de la Virgen besa el regio manto.

Dice breve plegaria con anhelo, avanza un paso, y, anegada en llanto, ofrenda el oro de su rubio pelo.

FEDERICO RUIZ NONCUENDE.

## Brisas del mar

(PARA EL DIARIO)

Domingo siete: Anoche á las nueve llegó la banda laureada de música de Orihuela, fué objeto de un recibimiento indescriptible; con la orquesta oriolana toda, mucha de la murciana; amen de enorme número de torreviejenses más una comisión que en nombre de la de festejos fué á recibir á la susodicha banda, estaba en la estación á la hora que el tren llegó.

Unos prolongados aplausos, muchos vivas y una bomba fueron los primeros pasos, luego una marcha hace guardar silencio y salimos todos acompañando á nuestra banda; un cohete, diez, ciento... van anunciando la calles que recorreremos, frente al casino el consiguiente «alto», allí unos preciosos voladores de magnesio iluminan el cielo, los aplausos se centuplican y así, así, se retira la música hasta una hora después que dará su primer concierto en el paseo.

Las diez: el real de la feria está animadísimo, encantador, todo luz, todo música, mujeres hermosas á cientos... al llegar me llamó la atención un amigo; un golpe de efecto admirable que ha sido recibido con gratísima satisfacción; al comenzar la música su primer concierto se han repartido entre la multitud enorme, miles de preciosos programitas en donde se hallan las obras que han de ejecutar en los días, seis y siete en la hermosa Torrevieja la música de nuestra ciudad. Repito que el acuerdo de estos programas de mano ha sido de muy buen efecto, así como la ejecución del repertorio de la noche del seis y la tarde y noche del siete; un aplauso á los inspiradores y una entusiasta felicitación

al director de la banda Sr. Cebrían, en mi nombre y en el de un gran número de bañistas.

Y terminó su compromiso la laureada banda entre vítores y aplausos mil y miles de entusiastas felicitaciones que enorgullecían de seguro á nuestros músicos estimulando á trabajar y aplicarse pues ello trae como hijo la consecuencia el triunfo de estos días, triunfo que no olvidarán los profesores en algún tiempo.

¡Bien, muy bien!

Anoche á primera hora, tocó la banda en el barrio «Las Puntas» para obsequiar á la colonia oriolana, que agradeció mucho la distinción.

Anoche saludé en esta villa al querido compañero y propietario de EL DIARIO nuestro querido amigo el contador de fondos municipales D. Manuel Franco Rebagliato; nuestro distinguido amigo vino por unas horas aprovechando la libertad del domingo para contribuir con sus aplausos (como buen Oriolano) al triunfo de «La Oriolana» y gozar un rato largo del fresco de esta playa.

Se organiza para cada uno de estos días un *match* de *foot-ball* pensándose en invitar al equipo de la Unión para que luche que el que se trabaja en formar aquí con jóvenes de Orihuela y Murcia; si llega, cual espero, á realizarse tal fiesta seguramente será de las más simpáticas y entretenidas de la temporada veraniega.

Y nada más por hoy, perdone el lector si por mi cariño á la simpática ciudad del Tháder le dedicado, hoy mis pobres renglones á nuestra música y á su triunfo.

R. BLASCO.

Torrevieja.

## Comentarios políticos

Cuando se falsea la verdad, cuando la ruin pasión embota

las voluntades y envenena los sentimientos, el hombre deja de serlo para constituirse en reptil despreciable, que donde se encuentra se aplasta.

Damos por reproducido en este lugar todos los artículos que hemos publicado acusando á los conservadores amigos de «El Eco de Orihuela», de detestables y ruinosos administradores del pueblo.

¿Se enteró el colega?

Lo que asquea, lo que indigna; lo que nos haría dejar la pluma para no responder á las necias y desconsideradas expresiones de «El Eco de Orihuela» son sus escritos faltos de verdad y sobrados de mala fe.

Pero no podemos dejar sin contestación sus descorteses inventivas y sus desrazonados escritos, y descenderemos á la labor penosa de seguir disutiendo con el colega al que replicaremos á su editorial de ayer, en nuestro número próximo.

Toda la información política publicada ayer por «El Eco de Orihuela» es falsa de toda falsedad.

Si no es que el colega monopoliza el catolicismo oriolano, pueden honrarse las personas á quienes alude injuriosamente, llamándose demócratas.

En Orihuela lo que repugna y asquea es llamarle conservador.

Las alusiones del diario conservador en su número del sábado, son falsas, cobardes y alevosas proclamações, propaladas sin duda, y recogidas en el colega por cierta especie de sujetos, conocidos con el nombre de... en fin, el colega ya nos entiendo.

Si entre sus informaciones con esas confidencias, de esa clase de sujetos acabará de perder el resto de seriedad que le queda; terminando por convertir en libelo lo que él quiere que sea periódico digno de representar á un partido organizado y capacitado pa-



ra luchar en el terreno de las ideas.

No podemos citar, mejor dicho, no podemos reproducir los textos que hemos nombrado, pues su extensión es tanta que ocuparían mucho espacio en nuestras columnas, y muchos meses en su publicación.

Pues que el diario conservador sabe ya quienes son sus autores, léalos con *vista* propia ó ajena, pues para el caso de entenderlos lo mismo da que los lea, que que se los lean.

Nosotros hemos leído y nos han leído mucho de ella, y hemos aprendido la verdadera doctrina que encierra el respeto mutuo á las ideas, respeto que ha olvidado el colega, y del que hacia propagación en favor de sus amigos cuando ocupaban el poder.

## NOTICIAS

Dos «industriales» llamados Espinosa y Picaso ingresaron ayer en la cárcel por haberse apoderado de cinco pesetas, con «artes suí generis» y contra la voluntad de su dueño.

Hoy pasa el día en Alicante el Alcalde de esta Ciudad D. José Ferrer.

Después de permanecer unos días en Alicante y Elche, ha regresado nuestro buen amigo el diputado provincial don Francisco Ballesteros Meseguer.

En Torrevieja, donde se encontraba en uso de licencia nuestro amigo el segundo teniente de infantería D. Manuel Bonafós, recibió un telegrama de la Superioridad en el que se le ordenaba saliese para Melilla ha incorporarse á su regimiento.

El amigo Manolo marchó ayer para aquellas tierras en donde tantos laureles ha conquistado nuestro valeroso ejército.

Buen viaje.

De Sevilla ha llegado el joven José Olmos hijo del que en vida fué nuestro querido amigo D. José.

Por exceso de original no pudimos insertar ayer la crónica que desde Torrevieja nos remitió nuestro querido com-

pañero D. Rafael Blasco García, la cual publicamos en el presente número.

Ayer salió para Andalucía el empresario de las corridas de toros, Manuel Perez (Sastre) con objeto de traer á su regreso los toros que han de lidiarse en nuestro circo taurino.

Se han girado los fondos que importan las dos corridas.

Hemos visto los carteles anunciadores fijados en los sitios públicos de costumbre, los cuales son de un gusto exquisito.

Hoy se repartirá al público los programas anunciadores de los festejos que han de celebrarse en nuestra ciudad durante la próxima feria.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestros ilustrados compañeros el Director y el Administrador de «El Liberal» de Murcia que han venido á esta Ciudad á solucionar asuntos profesionales.

La redacción de EL DIARIO les envía su más cordial salutación de bienvenida.

Por ausencia del Alcalde propietario se ha encargado del despacho de la Alcaldía el primer teniente nuestro querido amigo D. José M.<sup>a</sup> Franco.

En la corrida de toros celebrada el domingo en Cartagena, quedó admirablemente el diestro «Gaona», el cual veremos el domingo próximo en nuestro circo taurino.

El mercado de hoy ha estado regularmente concurrido. Nuestros paisanos han hecho provisiones para la feria.

Las transacciones celebradas, han sido importantes por el número y la calidad.

El día ha sido ventoso y fresco.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro entrañable amigo antiguo compañero en la prensa el oficial del Gobierno Civil de Barcelona D. Andrés Lacarcel y Fernandez.

El amigo Andrés pasará una buena temporada entre nosotros, regresando luego á la ciudad condal.

Reciba nuestro cordial saludo de bienvenida.

Por desear retirarse del comercio, se vende el establecimiento de paquetería y quincalla de D. Abelardo Teruel, situado en el mejor sitio de esta ciudad,

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 5  
Buenas condiciones.

### PIANO

Se vende uno vertical sumamente barato.

Darán razón en la redacción de este periódico, Perla, 6.

### ACADEMIA DE MATEMÁTICAS

Preparación completa para Carreras especiales y para el ingreso en las militares.

Estudios del grupo de ciencias del bachillerato para los exámenes de septiembre próximo.

S. Agustín, 4. principal.

Rogamos á aquellos de nuestros suscriptores de fuera que se encuentran en descubierto con esta administración, hagan efectivo el importe de sus suscripciones, para que no sufran alteraciones en el envío de nuestro periódico.

El muy conocido JOSE BARÓ que tantos años viene anunciando al público de Orihuela las casas para veranear, ofrece las mismas desde 10 pesetas hasta 2; también da colchones de lana á quien los pida.

Dirección: Calle Chapalanguerra núm. 3

### TORREVIEJA

## PASATIEMPOS

### Charada

Como «tres prima», de niño se le cura un constipado; hay en hablar «dos tres cuarta» cuando mudo lo que parlo; capón «cinco cuarta cinco» es excelente bocado. «Total» ha sido y será un bastón, cayado ó palo que traspase la medida que va del suelo á la mano.

## BOLETÍN RELIGIOSO

### Santos para hoy

San Roman, martir.

Cultos para mañana

En la Catedral, Misa conventual á las ocho y cuarto.

## FABRICA DE GENEROS DE PUNTO

Capdepón 7 bis

### MAQUINAS RECTILINEAS

Se hacen toda clase de trabajos con los mejores algodones conocidos.

Medias desde 0'50 hasta 5 pesetas.

Calcetines desde 0'40 hasta 3'50 p.

Elasticas desde 1'50 en adelante.

Pantalones desde 2 plus. id.

Cubre corsés desde 1'75 id.

Torevas desde 1'75 id.

Trabajos desde cinco pesetas.

Grande variedad en trabajos de fantasia y calados á precios convencionales. Se hacen composuras y toda clase de encargos.

Se admiten oficiales.

Imp. de J. Sansano, Orihuela

**GUANO PERUANO**

COMPLETO

**La Carza Real**

*Riqueza garantizada*

Compite con las más acreditadas marcas

Fabricantes Sres. Albarracín y Alemán. Espinardo.

D.ósito en Orihuela, calle del Rio en el almacen de Galiano.





# SECCION DE ANUNCIOS

## LA ALHAMBRA

Mayor, 31 y 33

Gran establecimiento de Tejidos, de

Jose Maria Garrigós

Grandes surtidos de géneros propios para señoras.  
Altas novedades para la próxima estación.

## PANERÍA DE

## Eleuterio García

MAYOR, 14

En este acreditado establecimiento, se ha recibido un gran surtido de estambres, hilo, vicuñas, canillas y driles, para la presente temporada.  
Especialidad en merinos para sotanas y manteos.

Precios sumamente económicos.

# EL LEON DE ORO

Vinda de José Martínez Costa

MAYOR, 17 y 19 — FERIA, 20

Primera casa en novedades. — Gran surtido en géneros blancos y negros, especialidad de la casa. — Grandes remesas de géneros semanales. — Grandioso surtido en lanas para caballero, para la próxima temporada. Guardapolvos hilo para viaje á 9 pesetas.

## EL ORO

Gran fabrica de gaseosas y agua de Selt

montada con todos los adelantos modernos que exige esta clase de industrias.

Evaristo Cánovas

San Agustín, 16

### EL ROJO EL PRACTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad, da mucho gusto muy baratos, desde 40 céntimos pieza de ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

236 dibujos donde elegir.  
Antes de empapelar una habitación, conviene ver mi extenso muestrario.

## Enrique Luis PINTOR

Pintura, decoración, dorado. — Especialidad en trabajos artísticos. — Imitaciones á maderas y mármoles. — Restauración, atributos, escudos, transparentes.

## Gran almacén de materiales de construcción

Diferentes clases de teja plana

Gran variedad en azulejos del país y del extranjero

Pavimentos de mosaicos hidráulicos

Además se encontrará en el citado almacén todo lo necesario en obras de albañilería á precios sumamente económicos.

## JOAQUIN SANCHEZ BALLESTA

Santiago, 5. ORIHUELA

## EL INDIO

COMERCIO DE TEJIDOS

Economía, Elegancia, Gusto, Variedad  
Visita esta casa. La que más barato vende

Pañuelos, Mantones, Cretonas, Lienzos

Géneros de punto

Locamory Calderón de la Barca

ORIHUELA

## Zapatería

¿Quereis comprar buen calzado y barato?

Pues lo encontrareis en la zapatería de MARIANO MARTÍNEZ, Calle Mayor número 34, ó en la sucursal en Torrevieja, donde podréis hallar los últimos modelos de calzados á precios sumamente económicos